



TE RECOMENDAMOS



#AristeguiEnVivo 13/11/18: Conflicto en San Juanico; iniciativa contra el espionaje; caravanas migrantes, y más...

noviembre 13, 2018 6:44 am



Cambio de régimen: ¿hacia dónde? (Artículo)

noviembre 12, 2018 2:59 pm

Desigualdad y medio ambiente (Artículo)

"Los grupos con menores ingresos y recursos viven en condiciones de mayor vulnerabilidad a los impactos de huracanes, inundaciones, sequías y contaminación...", escribe Leticia Merino.



SEMINARIO: DESIGUALDAD Y MEDIO AMBIENTE

13 DE NOVIEMBRE DE 2018

De 9:00 a 18:00 horas en el Auditorio del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM

Redacción AN/GS

noviembre 12, 2018 1:38 pm



Por Leticia Merino

La desigualdad creciente es característica de las sociedades contemporáneas. Tanto en términos globales como al interior de la mayoría de los países, las diferencias entre quienes concentran la riqueza y reciben los mayores ingresos y aquellos con

menores recursos tienden cada vez más a profundizarse. Al punto que, en 2017, **1% de la población poseía 50.1% de la riqueza global**. México se encuentra entre los países más desiguales del mundo y constituye, junto con Chile el país más desigual de América Latina.

La pobreza y la desigualdad son condiciones distintas, aunque relacionadas; en el país más rico del mundo, los Estados Unidos, existe un alto nivel de desigualdad; México con un nivel de ingreso promedio medio es **aún más desigual que su vecino del norte**; por otra parte, existen países con altos niveles de equidad entre países con ingresos altos como los países escandinavos y Japón, y entre algunos países mucho más pobres como Vietnam o Bangladesh.

La apertura de las economías nacionales a los mercados globales ha llevado a **incrementar tanto la desigualdad global, como al interior de los países**, en la medida en que son unos cuantos quienes pueden beneficiarse mayormente de estas políticas, que desplazan a gran parte de las empresas medianas y pequeñas y de los productores campesinos en muchos países del mundo. Los mayores niveles de igualdad en los países donde se presentan son resultado de políticas públicas que tienden explícitamente a revertirla, con políticas de impuestos e inversión pública progresivos, particularmente en servicios públicos clave, como la salud y la educación.

La preocupación por la desigualdad es cada vez mayor entre académicos, grupos de la sociedad civil y de ayuda internacional, que proponen reconocerla como un "**mal público**" con variadas y preocupantes implicaciones. Se ha evidenciado la relación estrecha de la desigualdad (Wilkinson y Pickett, 2009) con problemas de salud pública (adicciones, obesidad, embarazos adolescentes) y con ausencia de gobernanza (falta de confianza en las instituciones, en los conciudadanos, ausencia de legitimidad de las leyes y reglas, así como violencia social y por parte del estado).

**70%
off****GEARBEST**

La desigualdad genera también **falta de movilidad social y representa un fuerte obstáculo para el desarrollo social** y la sustentabilidad. La gravedad de los problemas que genera la desigualdad y la necesidad de revertirla son temas reconocidos incluso por la Asamblea General de las Naciones Unidas, que los ha incluido dentro de las Metas del Desarrollo Sostenible.

La desigualdad genera también importantes consecuencias socio-ambientales. Los **grupos con menores ingresos y recursos viven en condiciones de mayor vulnerabilidad a los impactos de huracanes, inundaciones, sequías y contaminación** y tienen acceso precario a bienes ambientales fundamentales como el agua y la alimentación de calidad.

En la medida en que la desigualdad económica se traduce en desigualdad política, los grupos internacionales y nacionales con mayor poder pueden imponer sus intereses en las decisiones sobre el uso de territorios y recursos naturales, a costa del bien común, del futuro de las sociedades y de los ecosistemas. En México estos son los casos de las concesiones mineras, de las concesiones del agua y de los mega-proyectos turísticos, agro-industriales e inmobiliarios.

En este contexto, los llamados a la población para contribuir al uso responsable del agua, de los desechos sólidos, de la energía y la biodiversidad tienen escasa legitimidad frente al abuso de los bienes comunes y públicos que la fuerte desigualdad de nuestra sociedad hace posible.

Revertir la desigualdad es una condición inaplazable para la mejora de la vida de las mayorías, para la reconstrucción de la paz y la convivencia nacional y para la sustentabilidad del país. Se trata de una necesidad que debe ser reconocida por la sociedad, asumida y combatida por las políticas públicas en el momento de cambio y esperanza que vive México.

Este tema será abordado en el seminario *Desigualdad y pobreza*, organizado por el Seminario Universitario sobre Sociedad, Medio Ambiente e Instituciones, que se lleva a cabo este martes 13 de noviembre en el auditorio del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM, de las 10:00 a las 18:00 horas, la entrada es libre.

*Leticia Merino es coordinadora del Seminario Universitario de Sociedad, Medio Ambiente e Instituciones (SUSMAI) y de la Agenda ambiental 2018 de la UNAM.



Temas relacionados: [Medio Ambiente](#) [Opinión](#) [Sociedad](#)

Cura contra los hongos

FIE Las uñas amarillas y débiles nunca son una buena idea. Puede llevarte a serios problemas.

Contenido Relacionado



Contra el futuro de México (Artículo)
septiembre 30, 2018
1:36 pm



Los riesgos del Tren Maya que propuso AMLO (Artículo)
septiembre 4, 2018
2:53 pm



La Semarnat que dejan Peña, Pachano y el PVEM (Artículo)
agosto 17, 2018
2:07 am



El medio ambiente en las plataformas electorales (Artículo)
mayo 28, 2018 8:00

iExclusivo online!

BEST BUY ¡Inicia! Best Fin.

Hasta **-40%** de descuento en Fotografía

¡Compra aquí!

Valido el 13 de noviembre del 2018. Exclusivo online. Consulta términos y condiciones en: bestbuy.com.mx

Las uñas amarillas y débiles nunca son una buena idea. Puede llevarte a serios problemas.